

BAB VI

PENUTUP

6.1. Kesimpulan

Berdasarkan hasil temuan dan analisis data menggunakan teori implementasi kebijakan menurut Van Meter dan Van Horn dapat disimpulkan bahwa Implementasi Program Optimalisasi Pengolahan dan Pemasaran Hasil Perikanan oleh Dinas Perikanan Kabupaten Mukomuko sudah terlaksana namun belum berjalan optimal. Hal ini dikarenakan masih terdapat kendala dan masalah pada beberapa variabel yang dihadapi oleh implementor dalam pelaksanaan program.

Implementasi Program Optimalisasi Pengolahan dan Pemasaran Hasil Perikanan oleh Dinas Perikanan Kabupaten Mukomuko menjadi kurang memadai baik dari segi sumber daya manusia maupun sumber daya non-manusia. Selain itu, pengaruh eksternal dari lingkungan sosial, ekonomi dan politik juga memberikan dampak pada pelaksanaan program tersebut. Pengaruh lingkungan sosial dari kelompok sasaran yang dilihat melalui dinamika yang tercipta dan berkembang dalam kelompok sasaran, serta pengaruh laju pertumbuhan ekonomi yang berdampak pada kegiatan pengolahan dan pemasaran hasil perikanan. Kemudian dukungan elit politik yang turut berperan dan membantu pelaksanaan Program Optimalisasi Pengolahan dan Pemasaran Hasil Perikanan oleh Dinas Perikanan Kabupaten Mukomuko sehingga turut mempengaruhi kinerja kebijakan dalam mewujudkan tujuan dari program yakni mengembangkan pengolahan produk dengan bahan baku ikan menjadi

produk perikanan yang beragam untuk menjamin mutu dan nilai jual yang lebih tinggi di Kabupaten Mukomuko.

6.2. Saran

Berdasarkan kesimpulan penelitian mengenai Implementasi Program Optimalisasi Pengolahan dan Pemasaran Hasil Perikanan oleh Dinas Perikanan Kabupaten Mukomuko yang telah peneliti lakukan, maka peneliti memberikan saran-saran yaitu sebagai berikut:

1. Mengingat Pemerintah Kabupaten Mukomuko belum memiliki aturan yang jelas mengenai pelaksanaan program, diharapkan Pemerintah Daerah Kabupaten Mukomuko dapat membuat dan menerbitkan Peraturan Bupati tentang Perikanan khususnya landasan hukum Program Optimalisasi Pengolahan dan Pemasaran Hasil Perikanan di Kabupaten Mukomuko. Selain itu, pelaksanaan program diharapkan mengikuti aturan yang lebih jelas sesuai dengan kebutuhan Kabupaten Mukomuko. Hal tersebut juga bertujuan agar pelaksanaan program memiliki acuan dan pedoman yang lebih jelas sesuai dengan kondisi Kabupaten Mukomuko.
2. Dinas Perikanan Kabupaten Mukomuko diharapkan dapat memanfaatkan dan memaksimalkan segala bentuk sumber daya yang tersedia baik sumber daya manusia maupun sumber daya non-manusia agar pelaksanaan program dapat berjalan lancar. Kekurangan kualitas dan kuantitas sumber daya manusia di Dinas Perikanan dapat dilakukan dengan membuka

rekrutmen pegawai dengan proses penyeleksian sesuai dengan latar belakang keahlian dan bidang yang sesuai dengan pelaksanaan tiap kegiatan (*the right man on the right place*) di Dinas Perikanan Kabupaten Mukomuko. Sedangkan untuk kualitas sumber daya manusia dapat dilakukan dengan mengajukan penambahan dan *rolling* staf agar sumber daya manusia yang bekerja di Dinas Perikanan Kabupaten Mukomuko dapat lebih baik dalam melaksanakan tugas.

3. Dinas Perikanan Kabupaten Mukomuko selaku implementor diharapkan dapat meningkatkan pemahaman terhadap Program Optimalisasi Pengolahan dan Pemasaran Hasil Perikanan agar pelaksanaan program dapat berjalan dengan optimal.
4. Diharapkan adanya koordinasi yang lebih antara Dinas Perikanan Kabupaten Mukomuko dengan *stakeholder* yang sekiranya terlibat dalam Program Optimalisasi Pengolahan dan Pemasaran Hasil Perikanan untuk dapat bekerja sama dalam mengembangkan pengolahan produk dengan bahan baku ikan menjadi produk perikanan yang beragam untuk menjamin mutu dan nilai jual yang lebih tinggi serta dapat mendorong masyarakat untuk lebih aktif dan ikut berpartisipasi dalam kegiatan berbasis perikanan.
5. Diharapkan adanya peran lebih dari Tim Penggerak Kesejahteraan Keluarga (TP-PKK) dalam mendorong masyarakat Kabupaten Mukomuko untuk berpartisipasi dan turut aktif dalam mengembangkan kegiatan perikanan baik berupa perikanan budidaya, perikanan tangkap dan

pengolah dan pemasaran perikanan agar terciptanya peningkatan pada sektor perikanan terutama bidang pengolahan dan pemasaran perikanan di Kabupaten Mukomuko.

